
摘要：“历史”与“记忆”一直是张晓刚最关注的 

创作主题。从 20 世纪 90 年代中期开始，他运用近现

代中国流行艺术的风格表现革命时代的脸谱化肖像，传 

达出具有时代意义的集体心理记忆与情绪。而后的“记 

忆与失忆”系列延续了“大家庭”“血缘”的脉络，探 

讨新旧时代交替下人们面对过去与未来所产生的种种矛 

盾。《当代美术家》与艺术家张晓刚就绘画的意义、视 

觉习惯对艺术语言产生的影响、艺术家的自我认同等话 

题展开了讨论。
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艺术是由内而外的积淀
Art is the Accumulation from the Interior to the Exterior

张晓刚  Zhang Xiaogang
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这种视觉方式也被带进了摄影。20 世

纪 50 年代的照片，一般人像都要被画成彩

色的，还要抹点腮红、口红什么的，有一点

戏剧的意思在里边。60 年代以后，这样的

处理没有了，另外一种象征的色彩开始出现

了，比如军装的颜色，还有用黄色或红色代

表很阳光、很正面的东西。仔细阅读这些照

片，就会发现它里面包含了很多内容，对我

很有启发。这是我第一次借用不属于艺术史

的知识，而是借用一种媒介材料来获取一种

感觉。我发现其实我要用被修饰过的方式来

表达一种我们很熟悉的生活现实，这种转换

吻合了我最初想要表达的主题。

当时我在重庆，作品画完以后拍了照片，

拿去洗。那会儿洗照片很不容易，我要星期

天专门跑一趟，洗一堆照片，那家照相馆有

很好的、很先进的机器，一个小女孩负责操

作，她调颜色调得挺好，我每次都找她。她

的一句话对我特别有启发，她说你这画有点

好玩，不像照相机拍出来的人，倒像电脑里

面出来的人。她这句话给我很大的启发，其

实我要的就是这种虚假的东西、虚拟的东西。

这句话我一直都记得，她算是我的一个老师。

后来我的语言就更极端一点，到“失忆

与记忆”这个阶段的时候，更偏向电影的镜

头感。移动的镜头呈现出的影像和照片的感

觉又不一样了，传递的信息是不一样的。移

动影像的截图是运动中的突然停止，这是一

瞬间的定格，而传统照片的拍摄更接近绘画

的时间感，通过一个固定的、静态的图像获

得一种时间的感受。我觉得这很有意思，就

往影像的时间感去靠拢。我发现影像中光的

运用是不一样的，人物的角度和光线、背景

的关系都会发生变化，这和老照片的感觉有

很大区别。这也影响了我的创作。

现在信息发展越来越快，我们进入了读

图时代，图像的资源越来越丰富，手段也越

来越多。今天在网上有大量的图片资源，搜

索、下载下来，在电脑上处理一下，就可以

形成一张画的草稿，比原来要方便得多了。

以前我们没有这个技术，只能靠自己去理解、

去想象。

当：现在有很多艺术家，从新媒体的创

作方式回归到了绘画，觉得还是绘画更有人

的温度。您怎么理解绘画在当下的意义？

张：绘画在今天的意义是什么？绘画是

不是死掉了？这是大家比较热衷于讨论的问

题。现在的创作手段越来越丰富，从图像学

的角度来讲，绘画的确面临着可能是前所未

有的挑战。尤其现在图像和影像的泛滥，我

们已经习惯于在屏幕上获取图像了，视野从

屏幕上抓取图像的资源，再复制到画布上形

成绘画。最初绘画靠反复地写生，形成关于

图像学的种种方法；摄影技术出现后，开始

利用照片复制；进入网络时代以后，绘画变

成了一种反向的功能，就是用绘画的方法去

接近屏幕上的效果，这个是一个很大的改变。

今天感觉画画比原来容易了很多，但也更困

难。容易的是在方法上能够快速达到一个效

果——在电脑上按照自己的需求修个图，打

印出来，直接复制到画面上，怎么看都好看。

现在大量的绘画作品都是这样，没有错误，

色彩、构图、造型都已经预设好了。从方法

上来讲，绘画容易了，缩短了以前通过大量

的练习才能达到效果的时间。

另外一方面来讲，绘画又比原来要难

了。如果想要通过绘画这种方式来传递一种

感觉，如何能在那么多的图像资源里形成独

特的感觉，这种视觉的难度增加了。而且我

们越来越相信技术带来的方便，可能绘画慢

慢变成了一张皮。毕竟绘画这么多年传递下

来的，打动我们的不仅仅是技术上的因素，

而是背后的东西，是背后的历史、时间、人

文、情感在打动我们。

什么是艺术？我理解艺术是时间积淀的

东西。一幅好的作品，你看到它的时候，实

际上产生的是关于它背后的联想，包括美术

史的联想，或者很多人文的联想，它包含的

信息内容是很丰富的。如果仅仅是一个图像，

就只是个装饰。比如现在大量的抽象绘画，

在我看来也就起到了装饰性的作用，背后没

有精神内核。这是今天绘画艺术的难处，虽

然从纯粹的视觉图像上来讲，它相对容易了，

而且很难区分优劣，但是背后承载的精神内

容减弱了，失去了精神交流的功能。

当：您的作品一般都是关于以前的，关

于回忆的，回忆对于我们来说都是熟知的东

西，会产生一种亲切感。现在，尤其是这两

年社会变化特别快，一方面是科技的变化，

一方面是整个世界格局的变化。这种变化对

于您的创作来说，会不会有一些影响？

张：我不会先假设一个情况，再进行创
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张晓刚

大卡 / 小卡

纸质拼贴、麻绳、油彩

152cmx202cm

2020

《当代美术家》（以下简称“当”）：

技术的发展往往带来视觉习惯的演变。您在

20世纪 90年代创作的“大家庭”系列，就

源于摄影技术的发展而形成的家庭合影的形

式，这也是属于您这一代人的独特记忆。家

庭合影这种视觉形式，对于现在的年轻人来

讲比较陌生，他们更熟悉大量的图片信息，

以及短视频的形式。随着时代和技术的变化，

新的视觉冲击或图像讯息，有没有给您的创

作带来新的启发或影响？

张晓刚（以下简称“张”）：我创作“大

家庭”的时候，选择主题和素材是一个问题，

而最大的问题是用什么样的语言去表达。以

照片作为创作的素材，写实风格的好作品多

了去了。我当时想，如果用写实的方法把照

片复制下来，那没什么意思，还是要通过艺

术地去表达对历史、对素材的感受和认知。

当时网络还不发达，还没有现在这么发达的

视频和屏幕上的语言，还是要通过物质的东

西来呈现图像，有的图像资源还是通过照片、

书、杂志等这些物质媒介传播的。我从老照

片里面了解到一个很大的信息，尤其是 20

世纪 40 年代到 60 年代的照片，都存在一

个很特别的方法，就是修版。当时照相馆拍

张全家福是很贵的，对家庭来说是很隆重的

一件事。所以每个人都很重视，衣服会穿得

很正式，姿势也会精心设计。因为价格昂贵，

又是对家庭来说很重要的活动，照相馆会把

全家福当成像我们接绘画订单一样重视，好

好地把它完成，甚至达到艺术性的效果，所

以修版就显得非常重要。

那个时代的修版，修的是人文的东西，

要把人往某种文化理想的标准去靠拢。比如

跟中国的传统美学发生关系，把人物美化、

中性化。而且不能有太夸张的表情，形成一

种庄重感、永恒感。经过这样的处理，使照

片里的人物符合集体标准下的一种美学。尤

其到了 20 世纪 60 年代，着装、表情、化

妆等都要符合当时的要求，表现出庄重又有

理想的状态。修版的视觉语言当时给我启发

特别大，我觉得这种语言和时代的背景、美

学趣味发生了必然的关系，我觉得这就是我

要找的语言。我从这一点出发，开始学习怎

么样去创作，后来也参考了月份牌和炭精像

的画法。其实月份牌、炭精像的审美是一样

的，都把中国传统的审美和一些新兴的内容

结合在一起，形成了一种很特殊的视觉方式。
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作。我觉得卡夫卡那句话很好，“生命是从

内向外生长的，不是从低处往高处长的，也

不是从旧的到新的概念。”我觉得艺术也是

一样的，是从内到外的一种关系。外界世界

每天都在变，随着科技的发展，我们越来越

不相信过去对世界的认识。原来我们相信图

像，所谓“有图有真相”，现在就不一定了。

外部世界虽然随时都在变化，但艺术是跟我

们的内在产生关系。我一直是相信内心的，

我觉得内心感受到的东西是时间的浓缩版，

所以如果站在外部的世界来看艺术的发展，

你永远都跟不上，永远都觉得我怎么刚刚想

到一个东西，怎么形势又变了。何况现在是

一个语言困境的时代，经过现代主义以后，

我觉得艺术的语言已经被挖掘得差不多了。

那我们艺术还有什么存在的必要？如果

语言革命已经没有了，我们做的所有事情是

不是都意味着在重复前人？这样一想是很悲

哀的，艺术失去意义了。但我们如果换个角

度来想，比如生命这个概念，比方说你是你

父母生下来的，是你们家族的传承，但你又

和父母不像，人类这样一代代传承下来，永

远可以无休止地传承下去。我觉得艺术也是

这样的概念，创作的文脉比方法更重要，找

到了自己的文脉，可能对艺术的把握也会有

点感觉——也不一定能把握得很好，但起码

会有一点感觉。

另外我们现在太容易关注一种直接的方

法论，而不会太多地考虑它背后精神上的含

义东西。时代在不断变化，我们怎么把握？

这个是一个很严峻的问题，尤其对一个艺术

家来讲，如果艺术和你个人不发生关系了，

它可能就仅仅是一门知识了。如果这样，那

就离创作远了，无法成为一位创作者。

每个时代有每个时代的焦虑，我们这一

代人比现在年轻人的感受更强烈一些，因为

这几十年变化太大了，各种价值观不断在改

变，我们永远在适应新的状态。这个问题如

果不想明白，对于一个学习艺术或从事艺术

创作的人来说是致命的。因为艺术既然包含

了创造的功能，就要输出某种价值，如果不

能输出价值，就等于只是模仿。我们长期以

来把标准答案的话语权交给了外部世界，比

如西方、比如权威，在这种评判的标准下思

考我们该做什么，不该做什么，没有一个发

自内心的价值观。所以往往越是信息量大的

时候，人越不自信，永远要考虑我在这个标

准下，应该怎么把握机会，才能找到方法接

近这个标准，觉得这才是奋斗的目标和意义。

如果不清楚标准是什么，就很迷茫，艺术就

变成了一个外部世界决定的事情，而不是跟

内部世界产生关系。如果我们一直建立不起

一个主体性的价值观，创作永远都是复制，

或者山寨。

1992 年是我最迷茫的一年，当时真的

绝望，不想画画了，我就觉得我再画下去，

也就是美术馆里边的“第 101 个人”——

人家都画得很好，我永远超越不过他们，那

对于很多青年艺术家来说，坚持绘画是有压

力的，因为展厅中会动的、有声音的装置艺

术必然会吸引更多观众。

张：这很正常，我觉得慢慢地，可能

画画的人就越来越少了，现在已经很少了。

那就对了，如果大家都画画也没意思是吧。

既然现在世界给我们提供这么丰富的表达方

式，为什么不用呢？也许你适合用声光电的

方式去表达，也许他适合用绘画的方式，也

许他适合用雕塑的方式，他适合拍电影，也

许你可能就根本就不适合在艺术圈发展，都

有可能。既然有这么多方式可以选择，如果

你真的热爱艺术，找到自己的方式，是最幸

福的。声光电今天可能很新鲜，可能过两天

又不新鲜了，永远都有视觉上更刺激的事情

发生，那你又开始困惑。各种各样的人对材

料有各种各样的敏感，这是上帝赋予你的天

赋，得抓住。如果你对材料不敏感，但觉得

这个东西很重要、很流行，那可能永远做不

好，这种选择仅仅是一个知识的判断。

重要的是坚定自己对自己的判断。信心

的建立是一个很痛苦的过程，我知道，因为

我也是从年轻走过来的。这个痛苦的过程要

面临很多挑战，包括一些功利、虚荣，都要

面临这些经历，这也是人性中的一部分。最

后能不能找到一个能够表达自己的方式，有

时候真的是靠运气，光是靠执着是没用的。

所以我现在不太愿意谈这一类的话题，有点

简单的励志的感觉，就像心灵鸡汤。坚持不

一定能成功，只能说我尽力了，在灵魂上可

以安慰一下自己，仅此而已。如果想追求成

功，千万不要走艺术这条路，这是淘汰率最

高的一个行业。如果要追求成功，这条路真

是太危险了。
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张晓刚

城堡

260cmx600cm

布上油画、拼贴
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张晓刚

时间的抽屉

装置

300cm×868cm

水泥板、电子工业视频、影像资料、图片、书籍、手电筒、

镜子等

2018

我还活着还有什么意义？想明白这个道理以

后，我还得回到自己的环境里来思考艺术问

题，我就发现我觉得自己有事可干了，不会

虚度一天。可能我做的东西在别人看来没有

意义、没有价值，但是对我个人来讲有价值，

我知道我要做什么。这样一天天坚持做下去，

积累到一定时候总会有突破。未来谁能成为

大师，谁也说不清，如果之前就知道的话，

美院都没必要办学了。上帝不会提前把答案

告诉你，总要让你自己慢慢去摸索、去经历，

才能发现原来大师是什么样的、艺术是什么

样的，这需要时间的积累。不是每个人都能

得到“大师”这张牌，但是这张牌到底给谁，

谁也不知道，所以艺术的魅力也在这。

当：这种创作方法和价值观，对于现在

很多青年艺术家应该很有启迪。大家经常会

考虑我应该用什么样的方式、什么样的手段。
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